

**PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA**

**Entrevistador: Juan Carlos Collado Jiménez**

**Entrevistado: José Luis Daza Somolinos**

**Fecha de la entrevista: 23 y 24 de marzo de 2010**

**Lugar: Madrid**

**TRANSCRIPCIÓN SEGÚN MINUTAJE**

**PRIMERA SESIÓN DE LA ENTREVISTA.**

**CAPÍTULO I: FAMILIA, INFANCIA, II REPÚBLICA Y GUERRA CIVIL.**

0:00:00

Comienza la entrevista. Se informa del inicio de la misma a José Luis Daza. Habla de los abuelos maternos.

0:03:35

Continúa hablando de la familia paterna. El abuelo es minero en Almadén, Ciudad Real. Comenta que la familia paterna tiene una importante militancia política y sindical.

0:05:14

Alusión al padre, militante de UGT.

Cuenta que el padre participa en la guerra civil con la XIII Brigada Internacional del Ejército de la República.

Refiere que el padre es herido en un brazo durante la guerra y pasa los últimos seis meses en un hospital de Murcia.

0:09:05

La represión tras la guerra. El hermano mayor del padre es represaliado con más de veinte años de cárcel y el hermano pequeño, exiliado en Francia, muere combatiendo con la resistencia.

0:10:16

La posguerra. El padre se pone a trabajar como zapatero en Madrid.

Los padres se casan y el entrevistado nace en 1947.

Comenta los distintos domicilios familiares de Madrid.

Los primeros años en la escuela. Alusión a una tía maestra.

El paso al colegio Campoamor.

0:14:00

Continúa hablando de la vida de un niño en el Madrid de la posguerra.

**CAPÍTULO II: LA ACTIVIDAD LABORAL. PEGASO.**

0:16:05

El comienzo de la actividad laboral como aprendiz en un taller mecánico.

Cuenta el momento en el que entra a trabajar en ENASA-Pegaso.

La Escuela de Aprendices de Pegaso.

Comenta que al regresar del Servicio Militar entra en la fábrica como Oficial de Tercera.

0:19:42

Alusión a la fábrica de Pegaso en la segunda mitad de los años sesenta, dedicada a la fabricación de vehículos industriales. Entre las tres factorías tiene más de diez mil trabajadores.

Explica que Pegaso, junto con Chrysler y Barreiros, es una de las fábricas más emblemáticas de Madrid en esos años. Posteriormente destaca la SEAT en Barcelona.

0:22:14

Habla del empleo femenino en Pegaso.

Comenta que en Pegaso se realizan todas las fases de la producción del camión.

Alusión a la fundición, uno de los puestos de trabajo más duros y con más problemas laborales.

0:24:29

Explica la manera de ascender en la fábrica.

0:26:13

Las condiciones laborales. Los economatos, la jornada laboral, las horas extras, los salarios.

0:28:26

Referencia a las relaciones con los jefes y los mandos intermedios.

0:32:39

La Ley de Convenios Colectivos de 1958.

Habla de los enlaces y jurados de empresa.

El no entrismo de UGT y a la posición adoptada por las Comisiones Obreras.

El entrevistado manifiesta su postura personal ante el entrismo.

0:35:27

Sigue hablando de UGT y el no entrismo.

El entrevistado participa en las Comisiones Obreras porque es el único movimiento sindical que hay en la empresa. Se afilia al PSOE y a UGT en 1972.

Expone que las Comisiones Obreras y el Partido Comunista cuentan con una militancia importante de la que carecen todavía el PSOE y UGT

0:37:46

Comenta las elecciones sindicales de 1966.

Explica que en el proceso electoral Comisiones plantea como demostración de fuerza la primera huelga en Pegaso.

Los programas escritos, la campaña de presión y reivindicación laboral.

0:40:55

Los enlaces y jurados de empresa de Pegaso.

Cuenta que introducen a gente afín en el Jurado de Empresa.

Alusión al atentado de la calle Correos.

0:43:04

Comenta que entre las elecciones sindicales de 1966 y las de 1975 los miembros de Comisiones Obreras se hacen con el Jurado de Empresa de Pegaso.

0:44:11

Referencia a conflictos laborales de la segunda mitad de los años sesenta.

Alusión al cierre de la fábrica durante el estado de excepción de 1969 y a los despidos.

0:46:34

Comentarios en torno al entrismo.

El entrevistado se muestra favorable al entrismo de forma transitoria hasta la llegada de la libertad. El respeto por las decisiones de los congresos de UGT.

Comenta las ventajas obtenidas por Comisiones Obreras al llegar la democracia gracias al entrismo.

0:50:05

Explica cómo empieza a tomar conciencia de clase en Pegaso.

El contacto con la militancia de las Comisiones Obreras de Pegaso.

0:52:46

La colaboración con los miembros de las Comisiones Obreras de Pegaso. Alusión a reuniones dentro y fuera de la empresa a través del club social.

0:54:45

El Servicio Militar. El entrevistado coincide con un capitán que descubre con los años que pertenece a la UMD.

### **CAPÍTULO III: LA MILITANCIA SOCIALISTA Y UGETISTA EN LA CLANDESTINIDAD.**

0:56:24

El contacto con la organización socialista y ugetista. Explica que contacta con Luis Alonso Novo en Madrid a través de un valenciano.

Cuenta que se afilia de forma simultánea a UGT y al PSOE en 1972.

0:59:47

Referencia a la experiencia de los comités de fábrica.

1:02:49

La implantación de UGT en Pegaso.

El entrevistado explica qué es UGT en una asamblea celebrada en el patio de la fábrica.

1:05:38

Comenta que la policía va a buscarle a casa de sus padres varias veces pero no le encuentran.

Refiere que es detenido como consecuencia de una manifestación por el proceso 1001 y está dos días en la Dirección General de Seguridad de la Puerta del Sol.

1:06:44

La formación de la Sección Sindical clandestina de UGT de Pegaso.

El despacho de Pablo Castellano.

Alusión a José Rodríguez Villarroel y a Benjamín Castro, trabajadores de Pegaso.

1:08:07

Habla del sector del metal en Madrid antes de morir Franco.

Comenta que las reuniones semiclandestinas se realizan en un piso de la calle Hermosilla.

Explica que la organización socialista funciona a nivel de empresas en el sector del metal.

Alusión a Ana Snot de Mazda.

1:10:41

Las reuniones de UGT. Comenta que son reuniones distintas para UGT y para el PSOE. Expresa que Madrid siempre ha sido una organización muy crítica respecto a la organización estatal.

El entrevistado aclara que su trabajo en la organización de principios de los setenta es a nivel del metal.

Alusión a Félix Maestre “Rafa”, dirigente histórico de la organización.

El entrevistado participa en la Coordinadora Nacional del Metal hasta el Congreso de la Federación celebrado en Barcelona en 1977.

1:12:54

Habla de las reuniones de la Coordinadora Nacional del Metal. A las reuniones de la Coordinadora Nacional acuden miembros del País Vasco, de Valladolid y de Sevilla, además de Madrid.

Refiere que “Rafa”, liberado de la organización, realiza el trabajo entre reuniones y él mismo colabora durante su tiempo libre.

1:14:46

Comenta que la financiación de la organización llega gracias a Carlos Pardo, de la Federación Internacional de Trabajadores Metalúrgicos (FITIM), y posteriormente vía la Fundación Fiedrich Ebert.

1:16:57

La Alianza Sindical Española (ASE). Expresa que en Madrid no funciona esa alianza.

Alusión a la confrontación permanente con Comisiones Obreras.

Comenta que los miembros de grupos cristianos como HOAC Y JOC colaboran con las Comisiones Obreras.

1:21:14

El Jurado de Empresa de Pegaso en la primera mitad de los años setenta.

Habla nuevamente de la confrontación sindical entre la militancia ugetista y las Comisiones Obreras de Pegaso.

La nueva ley sindical de 1973. A su juicio, el propio Sindicato Vertical busca “válvulas de escape” ante la presión a la que está sometido.

1:24:00

Referencia a los conflictos del metal. Habla de varios cierres de empresa como consecuencia de la negociación colectiva.

Las asambleas multitudinarias celebradas en la fábrica de Pegaso.

1:26:54

Los congresos de la primera mitad de los años setenta.

Comentarios sobre el proceso de interiorización de la organización socialista tras el Congreso de UGT celebrado en 1971.

Expresa que, en Madrid, la escisión entre renovados e históricos afecta más al partido que al sindicato. Alusión a Pablo Castellano.

1:30:04

Referencia al Congreso de UGT de 1973 y al Congreso del PSOE de Suresnes de 1974.

Solo alusión.

Comenta que la información de los congresos les llega a través de Pablo Castellano y a él, personalmente, merced a un familiar de Valencia.

1:31:43

Los cambios a nivel familiar. El entrevistado se casa en 1971.

Alude a cierto aperturismo en la sociedad española de la primera mitad de los años setenta.

El periódico *Pueblo*.

#### **CAPÍTULO IV: EL PAPEL DESARROLLADO EN LA EJECUTIVA DE LA FEDERACIÓN SIDEROMETALÚRGICA DE UGT.**

1:34:39

Comenta que sigue trabajando en Pegaso pero desarrolla una intensa actividad sindical con UGT hasta el año 1981.

1:36:39

El Congreso de UGT de 1976.

El entrevistado asiste a este congreso como observador con “Rafa” porque las federaciones todavía no tienen voto.

Hace una valoración del congreso.

1:39:53

Habla del panorama sindical español al llegar la transición.

Alusión a la Coordinadora de Organizaciones Sindicales (COS).

Opinión del entrevistado sobre la COS.

La postura mantenida por Comisiones Obreras así como sus pretensiones.

Referencia a la Intersindical portuguesa.

1:44:31

La oleada de huelgas de los primeros años de la transición.

Los asesinatos de Atocha.

Alusión al Congreso del metal celebrado en Barcelona en 1977 y a la legalización del PCE.

1:46:58

Comenta que las negociaciones en el proceso de unificación USO-UGT en el metal son llevadas a cabo por José Luis Corcuera.

1:49:05

Expone su postura respecto a la unificación USO-UGT.

1:53:14

El entrevistado es nombrado secretario Internacional de la Federación Siderometalúrgica de UGT.

Habla de USO y los problemas en las organizaciones europeas e internacionales.

1:56:09

El incremento de afiliación en la Federación Siderometalúrgica de UGT. Las colas para afiliarse.

1:58:05

Cuenta la compenetración existente a nivel internacional entre la Federación y la Confederación.

El entrevistado asiste como secretario de Organización de la Federación Siderometalúrgica a una Conferencia Sindical Mundial sobre el desarrollo celebrada en 1980 en Belgrado.

2:00:15

Alusión a la legalización de la Sección Sindical de Pegaso.

El entrevistado compatibiliza los cargos de secretario general de la Sección Sindical de Pegaso y secretario Internacional de la Federación Siderometalúrgica de UGT.

Explica el proceso de implantación de federaciones, uniones y secciones en las empresas durante esos años.

2:03:57

Referencia a los grandes acuerdos de la transición. En el ABI (1979) y en el AMI (1980) las negociaciones las lleva José Luis Corcuera.

2:05:34

El entrevistado participa, representando a UGT, en numerosas asambleas por España para explicar lo que significa el Estatuto de los Trabajadores.

2:08:06

Valoración del Estatuto de los Trabajadores.

Las diferencias con CCOO. Expresa que el hecho de que Comisiones no firme varios acuerdos beneficia a UGT. UGT ocupa su espacio sindical al negociar con el Gobierno.

2:10:13

Alusión al ANE (1981), acuerdo firmado también por parte de CCOO.

El entrevistado no participa directamente en este acuerdo porque es una labor de José Luis Corcuera y José María Zufiaur.

2:12:29

Continúa hablando de las primeras elecciones sindicales celebradas en 1978 en libertad. Las elecciones sindicales de 1980 y la consolidación definitiva de UGT en el sector del metal.

2:16:50

Habla de las negociaciones con Abril Martorell y Rodríguez Sahagún de UCD. Cuenta algunas anécdotas de las negociaciones.

2:19:03

La reconversión industrial durante el Gobierno de Adolfo Suárez. Referencia a la capacidad negociadora de José Luis Corcuera.

2:22:21

Sigue hablando de la relación con CCOO durante el proceso de reconversión industrial iniciado por el Gobierno de UCD.

2:25:49

El XV Congreso de la Federación Siderometalúrgica de UGT celebrado en Barcelona en 1977.

Alusión al peso de la estructura territorial frente a la profesional.

2:29:22

El Congreso de UGT del metal celebrado en 1978 en Lejona.

Continúa hablando del peso porcentual de las federaciones en la Confederación.

2:30:52

Fin de la primera sesión de la entrevista.

## **SEGUNDA SESIÓN DE LA ENTREVISTA.**

0:00:00

Comentarios sobre el desequilibrio de peso entre las federaciones de industria y las uniones territoriales en la Confederación.

0:05:08

Continúa argumentando los motivos por los que es necesario que la estructura profesional tenga su peso en el sindicato.

La reivindicación de la Federación Siderometalúrgica.

Habla del momento en el que se llega al equilibrio entre la estructura territorial y la profesional.

0:08:40

La llegada de José Luis Corcuera a la Comisión Ejecutiva Confederal de UGT y de Antonio Puerta a la Secretaría General de la Federación Siderometalúrgica.

Alude al papel jugado por el sindicalismo en el proceso de transición democrática en España.

0:10:18

Los congresos del PSOE durante la transición.

Alusión al XXVIII Congreso del PSOE, celebrado en 1979, en el que Felipe González tiene la pretensión de abandonar el marxismo como referente ideológico del partido.

La participación de los delegados en los congresos de esos años.

0:12:51

José Luis Daza participa en la dirección del XXVIII del PSOE.

Cuenta que su voto es contrario al abandono del marxismo como referente ideológico.

El entrevistado aclara que participa en el XXVIII Congreso del PSOE como delegado y como presidente de una ponencia.

Alusión a la retirada de la candidatura de Felipe González.

0:15:45

Relata que tras la decisión de Felipe González el congreso se divide entre los partidarios de no abandonar las tesis marxistas (Francisco Bustelo, Enrique Tierno Galván, Luis Gómez Llorente y Pablo Castellano) y los defensores de abandonarlas.

Critica la negativa de los partidarios de mantener las tesis marxistas a presentar una candidatura alternativa.

Explica que el mismo debate se produce luego a nivel de Agrupación.

Comenta que en el Congreso Extraordinario posterior triunfan las tesis de Felipe González.

0:20:26

El golpe de Estado del 23 de febrero de 1981.

El entrevistado es secretario de Organización de la Federación Siderometalúrgica de UGT.

Cuenta las vivencias de las primeras horas.

0:24:15

Las alternativas para refugiarse en embajadas.

Comenta que piensan destruir los archivos si el golpe triunfa.

El paso por la Carreta de San Jerónimo tras el discurso del Rey. La celebración del fracaso del golpe de Estado.

Cuenta que el 24 de febrero de 1981 presencia la salida de los diputados del Congreso.

0:27:38

Valoración del papel desarrollado por los sindicatos durante la transición.

Los sindicatos son los grandes olvidados de la transición.

0:31:09

Sigue hablando del papel atribuido a los comités de empresa en detrimento de las secciones sindicales en la negociación de los convenios.

Alusión a los protagonistas de la negociación colectiva en otros países europeos.

Comenta nuevamente que los sindicatos españoles son los grandes olvidados de la transición.

0:34:03

El entrevistado expresa su opinión sobre la política de concertación practicada por UGT durante la transición.

## **CAPÍTULO V: EL TRIUNFO DEL PSOE EN 1982. LA ENTRADA EN LA COMISIÓN EJECUTIVA CONFEDERAL DE UGT.**

0:36:25

El año 1982. Comentarios sobre la vida personal.

El triunfo del PSOE en las elecciones generales.

Cuenta que la parte social del programa electoral del PSOE se elabora en esos años de forma conjunta con UGT.

0:39:36

En el año 1982 UGT gana por primera vez las elecciones sindicales a nivel nacional.

Comenta que hay sectores y núcleos importantes donde todavía tiene la mayoría CCOO.

El entrevistado es todavía el secretario de Organización de la Federación Siderometalúrgica de UGT.

0:40:49

Alusión al Acuerdo Interconfederal (AI) firmado en 1983 y al Acuerdo Económico y Social (AES) de 1984.

Explica su participación en los acuerdos, ahora como adjunto al secretario de Organización de UGT. El entrevistado no está en primera línea, papel reservado para José Luis Corcuera y José María Zufiaur.

0:43:24

Alusión a la Ley Orgánica de Libertad Sindical de 1985. Comenta que en esta ley tiene el protagonismo la Secretaría de Organización de UGT, al frente de la cual está Antón Saracíbar.

El entrevistado reconoce los logros de la ley pero se muestra partidario de otro modelo que de más prioridad al sindicato.

0:45:49

La ley de pensiones de 1985. El entrevistado considera que es una ley “dramática” porque produce división en el seno de la Comisión Ejecutiva Confederal de UGT.

La dimisión de José Luis Corcuera como secretario de Acción Sindical de UGT en mayo de 1985 por discrepancias con Nicolás Redondo.

0:49:08

La reconversión industrial del Gobierno socialista.

Comenta que tras la dimisión de Corcuera el proceso de la negociación lo llevan directamente las federaciones de industria.

Expresa que, a juicio de la Comisión Ejecutiva Confederal de UGT, el metal está haciendo unas negociaciones “poco críticas” con el Gobierno.

Cuenta que la confrontación entre el Gobierno y la dirección del sindicato se acrecienta mucho más.

La extinción o la suspensión de los contratos de trabajo. Solo alusión.

0:53:34

Valoración del proceso de reconversiones realizado por los gobiernos socialistas de Felipe González.

Referencia a los excedentes laborales.

Comenta que la negociación llevada a cabo por los sindicatos en la reconversión industrial española es un modelo a seguir, sin parangón en otros países.

0:56:54

El referéndum de la OTAN.

Aclara que el periodo coincide con su paso por la Secretaría General de UGT de Madrid.

Refiere que, con el tiempo, entiende que el tema de la OTAN es una decisión acertada.

Expresa que, a su juicio, la postura del sindicato ante el referéndum de la OTAN es fruto del distanciamiento con el Gobierno.

1:00:16

La dimisión de Nicolás Redondo y Antón Saracíbar como diputados.

Alusión a la asamblea celebrada en el Palacio de Los Deportes de Madrid en la que Nicolás Redondo explica a los delegados y afiliados de Madrid la postura de UGT.

Comenta que, en su opinión, es acertado que un sindicato participe en el Gobierno aunque es complicado por la disciplina de voto. El ejemplo del modelo socialdemócrata clásico.

Recuerda que Nicolás Redondo es amenazado con su expulsión del PSOE.

## **CAPÍTULO VI: LA SECRETARÍA GENERAL DE LA UNIÓN REGIONAL DE UGT DE MADRID.**

1:05:15

Alusión a Benjamín Castro, secretario general de UGT que precede en el cargo a José Luis Daza en Madrid.

Referencia a Valentín Gómez, secretario general de la Unión Provincial de Madrid entre 1979 y 1980, muy crítico con los postulados de la Confederación, y a Benjamín Castro, que le sustituye al frente de la Secretaría General de Madrid.

El entrevistado comenta que en esos momentos prefiere trabajar para la Federación.

José Luis Daza continúa con la argumentación y explica que las confrontaciones de esos años llevan a la crisis posterior del metal. La Comisión Ejecutiva Confederal apoya a Lito como candidato para cerrar la crisis y las divergencias del metal con la Confederación.

1:08:06

El entrevistado expresa nuevamente que la crisis del metal de 1988 tiene su origen años atrás, en las diferencias entre la Comisión Ejecutiva de la Federación Siderometalúrgica y la Comisión Ejecutiva Confederal de UGT. La Ejecutiva de UGT acusa a la Federación de ser poco crítica con el Gobierno.

Expone que la fractura viene desde el periodo que desencadena la dimisión de José Luis Corcuera como miembro de la Comisión Ejecutiva Confederal de UGT.

Explica que hay organismos a nivel sectorial, como el metal, y territorial, como Madrid, que buscan otras vías de solución en vez de atacar al Gobierno.

Continúa diciendo que en ese contexto de confrontación se desencadenan los incidentes de Barcelona de 1988.

El entrevistado comenta que aunque en esos momentos no está en el metal ni es delegado demuestra su apoyo a Lito.

1:10:56

Referencia al Congreso Extraordinario de la Federación Siderometalúrgica celebrado en 1988. A su juicio, la llegada de Lito a la Secretaría General cierra la crisis y ayuda a asentar la organización.

El entrevistado hace un paralelismo: con la llegada de Lito se cierra la crisis del metal al igual que había pasado antes, en 1986, con su llegada a la Secretaría General de Madrid, también en esos momentos divergente con los postulados de la Confederación.

Expresa que con el Congreso del metal de 1988 se cierra el proceso de discrepancias iniciado en 1984.

Alusión a la Federación Siderometalúrgica de Madrid contraria a Lito.

En su opinión, el éxito de la huelga general de 1988 no hubiera sido posible sin la Federación Siderometalúrgica a favor.

1:13:51

Referencia al Centenario de UGT celebrado durante el año 1988.

Explica que, como secretario general de UGT de Madrid, colabora activamente en los actos de conmemoración.

Referencia al acto de celebración del Primero de Mayo en la Casa de Campo de Madrid, el más importante de todos los actos de conmemoración.

1:15:24

Comentarios sobre los acuerdos firmados en Madrid durante su etapa al frente de la Secretaría General de UGT, como el Plan de Empleo de la Comunidad a principios de 1988.

Expone que con Joaquín Leguina como presidente de la Comunidad, y superados los enfrentamientos históricos con CCOO, con Rodolfo Benito como secretario general de Comisiones en la región, se vive un etapa propicia para negociar en Madrid.

Expresa que Joaquín Leguina es contrario al enfrentamiento entre el Gobierno y el sindicato a nivel nacional y esto favorece la negociación en el ámbito territorial de Madrid.

Comenta que Madrid es punto de referencia. El hecho de que se firmen acuerdos en Madrid, y no a nivel nacional, le crea problemas a Leguina con el partido.

1:19:10

La huelga general del 14-D.

El entrevistado justifica la huelga general y argumenta las razones por las que no es una contradicción que UGT haga una huelga a un Gobierno socialista.

1:23:04

Comenta algunos recursos utilizados por el sindicato para conseguir el éxito en la huelga general. Alusión al corte de la emisión de TVE.

1:25:08

Las relaciones partido-sindicato tras la huelga general de 1988.

La aprobación de la Propuesta Sindical Prioritaria (PSP) recoge la necesidad de un giro social.

Las negociaciones entre UGT de Madrid y Joaquín Leguina, presidente de la Comunidad.

1:27:16

Continúa hablando de la PSP.

Referencia a José Luis Corcuera, Rodolfo Benito y Agapito Ramos.

Comenta nuevamente que la firma de acuerdos a nivel regional le crea problemas a Joaquín Leguina.

Alusión a la voluntad política y al talante. El Gobierno regional y los sindicatos firman acuerdos en Madrid que no son posibles a nivel nacional.

1:30:48

Los años noventa. Alusión a las huelgas de 1992 y 1994.

1:33:17

El proceso de comarcalización del sindicato UGT en Madrid. La racionalización de la estructura.

1:37:05

Referencia a las elecciones sindicales a partir de 1986.

1:40:13

Las campañas de afiliación acometidas desde la Secretaría General de UGT de Madrid entre 1986 y 1994.

Comenta los ejes fundamentales, resultantes de acuerdos congresuales, que intenta implantar durante los años al frente de la Secretaría General de UGT de Madrid

## **CAPÍTULO VII: EL XXXVI CONGRESO CONFEDERAL DE UGT Y LA EJECUTIVA RESULTANTE.**

1:43:25

Comentarios sobre el período previo al Congreso de UGT de 1994.

Cuenta que tras la decisión de Nicolás Redondo de no presentarse a la reelección como secretario general de UGT se produce un proceso para elegir una candidatura de consenso.

Expone las posibles candidaturas a la Secretaría General de UGT que se van poniendo sobre la mesa: Lito, José María Zufiaur, Antón Saracíbar.

1:47:53

Comenta que finalmente la terna de candidatos queda reducida a Alberto Pérez, Cándido Méndez y José Luis Daza. Habla de la negativa de Alberto Pérez.

Explica que al principio Cándido Méndez es reacio a presentarse pero al final la Ejecutiva opta por él.

Refiere una conversación en la que Nicolás Redondo le explica los motivos por los que el candidato elegido es Cándido Méndez. Cuenta que Redondo le pide que sea el secretario de Acción Sindical.

El XXXVI Congreso de UGT celebrado en 1994. Cándido Méndez es elegido secretario general.

El entrevistado comenta los problemas que surgen con la organización de Madrid. UGT de Madrid no quiere que José Luis Daza esté en la Ejecutiva de Cándido Méndez.

Explica que, por compromiso con Nicolás Redondo, decide aceptar el cargo de secretario de Acción Sindical de UGT.

1:50:45

Valoración de la etapa de Nicolás Redondo al frente de UGT.

1:52:20

El paso por la secretaría de Acción Sindical de UGT tras el Congreso de UGT de 1994.

La eliminación de gran parte de las ordenanzas laborales.

El entrevistado intenta un acercamiento con Felipe González para limar asperezas entre el sindicato y el Gobierno pero no tiene el apoyo de la Ejecutiva.

Comenta que es partidario de realizar un acercamiento con las federaciones que no les han apoyado en el Congreso en vez de descabezearlas. Daza se muestra contrario a “descabezar” a la Federación de Servicios Públicos (FSP).

1:56:15

Habla de los que se abstienen de la decisión de “descabezar” a la FSP en el seno de la Comisión Ejecutiva y en el Comité Confederal.

Explica los motivos por los que hay que ir a un congreso extraordinario.

El PSOE pierde las elecciones generales de 1996. Expresa dudas sobre qué hubiera pasado, electoralmente hablando, si UGT hubiese tenido en esos momentos otra actitud ante el partido.

El entrevistado está de acuerdo con la actitud de diálogo entre Cándido Méndez y José Luis Rodríguez Zapatero durante estos años.

1:58:31

La crisis de la cooperativa PSV.

En su opinión, el Gobierno de la Comunidad de Madrid colabora en la solución del problema pero no el Gobierno de la nación.

## CAPÍTULO VIII: ÚLTIMAS CONSIDERACIONES Y BALANCE.

2:00:21

El entrevistado abandona la actividad política y sindical en 1995 y pasa a trabajar como asesor de Recursos Humanos del Ayuntamiento de Fuenlabrada

José Luis Daza es elegido Tercer Teniente de alcalde del Ayuntamiento de Fuenlabrada entre 1999 y el año 2000.

Explica que dimite como Teniente de Alcalde cuando los alcaldes de los ayuntamientos socialistas del sur de la Comunidad de Madrid deciden formar un consorcio en la zona en el año 2000 y le piden que sea el gerente del mismo.

2:02:35

Comentarios sobre las relaciones entre el partido y el sindicato con Rodríguez Zapatero como secretario general del PSOE.

2:04:25

Manera como continúa el entrevistado en estos momentos desde el punto de vista de la militancia.

Balance de su trayectoria personal como sindicalista.

2:07:01

La labor desarrollada por UGT desde sus orígenes hasta la actualidad.

2:09:05

El entrevistado manifiesta su opinión de los gobiernos del PSOE en democracia.

2:11:16

Habla de cómo deben actuar hoy en día los sindicatos.

2:13:22

Continúa hablando de los retos del sindicalismo en el futuro.

2:15:57

Últimas palabras coloquiales.

2:17:02

Fin de la entrevista.